



El Castellano

SUSCRIPCIONES

En el frente de Teruel, Castellón y Córdoba prosigue el avance de nuestros soldados. Actividad de la Aviación Nacional.

Partes oficiales de guerra

Boletín de información, con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 18 de junio de 1938. II Año Triunfal.

En el frente de Teruel se ha avanzado combatiendo, ocupándose importantes posiciones sobre el ferrocarril y la carretera a Sagunto, la Casa del Balsón, confluencia de la Rambla del Cubillo con el río Cebrija y Balbona, la Fuente del Cañuelo, Caseta del Pescador, macizo de Creventada, Mas de las Parvas, en la región al oeste de la Casa Godo. En otra parte de este frente, el enemigo ha contraatacado, siendo rechazado y causándole numerosas pérdidas, pues son varios los centenares de muertos que ha dejado abandonados.

En el frente de Castellón se ha avanzado hasta el río Seco, y se ha llegado a las proximidades de Burriana. También en este sector ha contraatacado el enemigo, que ha sido rechazado y ha sufrido numerosas bajas. Un batallón rojo que ha tratado de infiltrarse entre dos de nuestras Divisiones, ha sido capturado íntegro.

En el sector de Peñarroya nuestras tropas han continuado hoy su avance, venciendo la resistencia del enemigo y ocupando El Quejigo, Mozón Blanco, Cerro Corchito, cerro Pozo Porquero, Cuchillón del Roche, y los puertos de Uraco y Castuera. Se ha cortado la carretera de Monterrubio, y se ha llegado al puerto de Catabar. También se han ocupado en este sector los vértices Rescos, Castillejos y Canella, el puerto de Annaga y el pueblo de Peraleda y Zancojo en la provincia de Badajoz, lindando con la de Córdoba. Se han cogido muchos muertos de enemigos y mucho armamento y material diverso, cuya cantidad no puede precisarse ahora, entre el que se cuenta una batería del siete y medio con sus camiones. Además, ha sido inutilizado un tanque ruso.

Actividad de la aviación.—En la madrugada de ayer se bombardeó el tráfico y la carretera de Nules a Sagunto y la estación de Almenara.

Salamanca, 18 de junio de 1938.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 19 de junio de 1938. II Año Triunfal.

En el frente de Teruel, después de vencer la resistencia del enemigo, nuestras tropas han ocupado posiciones al Este del Vértice Creventada y se han situado en la Rambla de Peñasior, enlazando con las fuerzas de la Rambla de Cubillo.

Sólo el ala derecha de este frente ha cogido 105 muertos de los rojos, 224 prisioneros y 129 fusiles.

En el frente de Castellón se ha limpiado el territorio Sur de Villarreal, entre la carretera y el ferrocarril, derrotando al enemigo y haciéndole 251 prisioneros.

También se ha adelantado nuestra línea al Oeste de Villarreal, haciendo un centenar de prisioneros y ocupando nuevas posiciones al Sur del Mijares.

El Batallón enemigo copado ayer lo componían dos capitanes, trece tenientes, dos tenientes médicos, dieciseis sargentos, un comisario político y 417 cabos y soldados. Todos ellos quedaron prisioneros.

En el sector de Peñarroya ha seguido adelantándose nuestra línea, ocupándose el macizo Santa Inés, Sierra Traviesa, Loma de la Villa, Cuerda del Navazo, puerto La Nava y Sierra Sierpe.

Se han causado al enemigo numerosas bajas. Los prisioneros y pasados suman 263 y se ha cogido armamento y abundante material.

Actividad de la aviación.—El día 15 fué bombardeado eficazmente el puerto de Barcelona. La noche del 15 al 16 fué atacado tres veces el tráfico de la carretera y el ferrocarril de Burriana a Sagunto y las estaciones de Siches y Nules. El 16 fué bombardeada la central eléctrica de san Adrián y el puerto de Valencia, alcanzando los muelles interiores; el puerto de Barcelona, alcanzando los muelles del Comercio, almacenes y barcos; otra vez el puerto de Valencia, alcanzando varios depósitos, en los que se registraron incendios y explosiones; y el puerto de Tarragona.

El día 17 fué bombardeado el puerto de Cartagena y el aeropuerto de san Vicente, el puerto de Barcelona y el de Valencia, y en la noche de este día otra vez el tránsito de la carretera al sur de Burriana y Mascarell.

En combate aéreo, en el día de hoy, al sur de Teruel han sido derribados 8 aviones enemigos, 6 tipo Curtis y 2 «boeing», sin ninguna pérdida por nuestra parte.

También ha sido derribado otro aparato «Martin bomber» por nuestra artillería anti-aérea.

Salamanca 19 de junio de 1938.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Aniversario de la liberación de Bilbao

El Ministro del Interior pronuncia un interesante discurso

Bilbao.—Ayer mañana se celebraron en esta villa los actos conmemorativos del primer aniversario de su liberación por las tropas del Caudillo. La ciudad ofrecía un aspecto imponente, con todos los balcones engalanados con numerosas banderas en los edificios públicos y muchos particulares lojeros alusivos al glorioso día, y en los sembrados de todos los edificios se reflejaba inmensa alegría. Por la mañana se celebró una misa de campaña en el Arenal, en la que ofició el señor Obispo de la diócesis, doctor Lanzurica. Asistieron a ella, las personalidades que han venido a estos actos y que fueron recibidas cariñosamente por el enorme gentío. El momento de alzar, fué de una intensa emoción. Después, las autoridades e invitados se trasladaron al puente de la Victoria, en el que se instaló al efecto una tribuna con mucho gusto, por el Ayuntamiento de Bilbao. Durante el acto de la inauguración de este puente, hablaron el alcalde de la Villa, señor Careaga, quien pronunció unas sentidas palabras de homenaje a nuestro Ejército; el general Solchaga, jefe de las Brigadas Navarras y el general García Valiño. Inmediatamente, las autoridades cruzaron el puente y más tarde lo hizo el pueblo de Bilbao. A continuación tuvo lugar un brillante desfile de las fuerzas de la guarnición, ovacionadas con entusiasmo por la multitud.

Se inauguró más tarde, el puente del general Sanjurjo, acto que revisitaron las mismas características que el anterior. Pronunció un discurso el general Moscardó, recibido con una gran ovación, que dijo que tenía un aplauso del noble pueblo aragonés para Bilbao. El general cortó la cinta simbólica del paso. Las autoridades e invitados, se trasladaron al puente de Ortiz de Zárate, en memoria del glorioso coronel muerto en el frente de batalla y que salvó a Bilbao y a Vizcaya durante la huelga de 1934, de una ardua y ardua, ayudante que fué del glorioso coronel. Se abrió después, el puente de San Antón ante el que habló el señor Conde de Superunda, en tonos de elevado españolismo, para decir que Bilbao vive hoy uno de los días más gloriosos de su Historia. Seguidamente, habló el Excmo. Sr. Ministro de Defensa Nacional, general Dávila, que fué recibido con una estruendosa ovación. Hizo mención de cómo se hizo cargo del Ejército del Norte, a la muerte del invicto general Mola, en cuyo momento se pronunciaron los tres gritos de [general Mola] que fueron contestados por todo el pueblo de Bilbao, con un emocionante «Presente».

El paso de las autoridades y generales por las calles de Bilbao, desde el barrio de San Antón hasta el palacio de la Diputación, ha sido verdaderamente triunfal, correspondiendo a los constantes gritos de «Viva España! ¡Viva España!» y «Viva Franco!» con que eran aclamados. A mediodía, se celebró en el Palacio de la Diputación, actualmente residencia del Ministerio de Industria y Comercio, una comida de «plato único», en honor de las autoridades, a la que asistieron los excelentísimos señores Ministro del Interior, general Serrano Suñer, de Defensa Nacional, general Dávila, de Obras Públicas señor Peña y de Industria y Comercio señor Suances. Asistieron también los generales Moscardó, Solchaga, García Valiño, Monasterio, López Pinto y Lafuente, así como otras personalidades de la villa, Gobernadores militar y civil, Alcalde, Presidente de la Diputación, Jefe de Falange Española Tradicionalista y Obispo de la Diócesis, doctor Lanzurica, quien bendijo la mesa.

Ante el Palacio donde se celebró la comida del «plato único», se efectuó una imponente muchedumbre para escuchar los discursos que al fin de la misma habían de pronunciarse. El presidente de la Diputación don Luis Laguno, saludó en nombre de Vizcaya a las representaciones del Estado Español, y habló con frase exacta del momento histórico en que España se encuentra y que raramente se repite a lo largo de los siglos. Después de nuestra gloriosa Cruzada, no nos conocerá en el mundo como los luchadores contra las fuerzas del mal y de la masonería, porque estamos librando a Europa y al mundo entero, de la conjunción de las fuerzas secretas. Así como en el año

1936, 55.000 vizcaínos confesaron su fe en España, hoy también tiene España en esta provincia, auténticos españoles. España no se ha levantado para lograr una existencia mediocre, sino para conquistar al mundo el puesto a que tiene derecho. Terminó haciendo el ofrecimiento de Vizcaya, en la que ya no caben separatismos y patentizando la adhesión fervorosa de Vizcaya al Ejército, con el agradecimiento por su liberación que nunca olvidará. Seguidamente, pronunció unas brillantes palabras, el alcalde de la Villa de Bilbao señor Careaga, para manifestar que el Ayuntamiento había acordado otorgar al Generalísimo la medalla de oro de la villa y nombrarle Alcalde honorario de la misma, con lo que quiere significar el profundo agradecimiento que siente este pueblo, por quien salvó con su espada nuestra denominación de hombres libres y civilizados. Habló a continuación de la labor del Ayuntamiento, que, dijo, no hace sino continuar la gloriosa historia de la vida municipal española, procurando llevar a ella el máximo de brío dentro de las nuevas normas.

Terminó rogando al general Dávila transmitiera al Generalísimo el testimonio del sincero cariño que la villa le profesa, y haciendo entrega del bastón de mando que le regala como símbolo de su nombramiento de Alcalde de Bilbao.

El general Dávila contestó para agradecer las palabras del Alcalde, con el siguiente

Discurso del ministro de Defensa Nacional, general Dávila

Bilbao.—No es fácilmente descriptible la ovación que atruena el espacio al adelantarse al micrófono el general Dávila, jefe del Ejército del Norte y ministro de Defensa Nacional. Este empezó diciendo:

«Yo no sé hablar, yo no sé ser más que soldado obediente a las órdenes de mis superiores y de voto del Caudillo salvador de España, que vine a recoger la herencia que me dejó la desgracia nacional de la muerte de Mola, que expiró a la gloria cuando iba a recoger el fruto de su esfuerzo y dio a España días de gloria en forma que las hordas selváticas no tuvieron tiempo de causar daños irreparables a vuestro pueblo. Su genio iba a triunfar sobre los apetitos materialistas de los unos y sobre la vanidad malvada de los otros, cuando quiso Dios llevarse para sí, mien tras las brigadas de Navarra, con su jefe el general Solchaga, con García Valiño, Vigón, Camilo Alonso, Bautista Sánchez y con «Flechas Negras», segun la ruta marcada por él.

Todo lo perdí. Todo lo tenía dispuesto. En su plan entraba el evitar la voladura de los puentes, pero si esto no se logró, se tomaron rápidamente las medidas para salvar la ría y para emprender esta obra de reconstrucción que en otro tiempo hubiera estado todavía en trances burocráticos. Desconocía la historia española de este puente de San Antón que acabo de oír al señor conde de Superunda. Y al conocerla, sé digo que ella ha marcado el camino que nos lleva a la España Una e Imperial, Madre de naciones, bajo el Caudillo providencial, Generalísimo Franco.

Y no tardará el día en que a las masas de engañados se les caiga la venda de los ojos y vengán a nuestro lado para trabajar todos juntos por el mismo afán, y la misma Patria, acogidos a la magnanimidad del Caudillo, los que no tengan sus conciencias y sus manos manchadas de sangre. (Ovación imponente).

El general Dávila termina dando el triple grito: [General Mola] que el público emocionado contesta con el [Presente] reglamentario.

A renglón seguido estalla una nueva formadilla ovación, que viene a probar que la capacidad emocional de las muchedumbres de Bilbao no tiene fin en servicio de la Patria y en homenaje a sus héroes y a sus mártires.

Discurso del Excmo. Sr. Ministro del Interior

En el Palacio de la Diputación de Bilbao, el ministro del Interior, Prensa y Propaganda, don Ramón Serrano Suñer, pronunció por la tarde, el siguiente discurso:

Españoles: En conmemoración tan alta como la de hoy, estamos aquí, en estas tierras españolas de Vizcaya, presentes en estrecha hermandad española, el Gobierno del Generalísimo y el Ejército. Eran los primeros días de junio del año pasado, y como otras tantas veces, requerido por exigencias de su oficio guerrero, volaba por los cielos de España, de ordinario luminosos y claros, y aquel día entoldados, cerrados y obscuros como el humo del cañón, que el presentara en cien batallas, cuando su avión se estrelaba contra un cabezo en Alcocero de Mola, y allí, entre unas zarzas, que la gloria convirtió en laureles, quedó prendida su vida, cuando tenía sazón de plenitud, para el servicio de la Patria. [General Emilio Mola] [Presente] El público puesto en pie contestó. Presente siempre en nuestro recuerdo, el ejemplo de tu vida y el ejemplo de tu muerte. (Aplausos).

El general Franco—nosotros lo vimos—lloró emocionado a su compañero de armas, compañero en tantas jornadas gloriosas y difíciles, tanto allá, en tierras de África, como en aquellos días anteriores al Alzamiento, de comunicación difícil entre los dos. Pero el General Franco, jefe del Estado, jefe de la Revolución Nacional Española y Generalísimo de los Ejércitos nacionales, hubo de sobreponerse, por una exigencia rigurosa de sus altos deberes, y comprendiendo el efecto terrible que en el país había de producir aquel triste suceso, dijo: «Es necesario acedera a

la honestidad de vuestra conducta, lo arragado de vuestras ideas religiosas, que para España valen mucho más que toda vuestra riqueza industrial. (Grandes aplausos).

Y desde entonces, la guerra en el Norte es una sucesión inintermitente de victorias. Tras de Bilbao, se produce la liberación completa de Vizcaya, y después Reñosa y Castro Urdiales y Santander y Llanes y Rivasella y Gijón y Covadonga, donde ahora sube y vuelve la reconquista de España. Y en todos aquellos lugares, y en todos aquellos pueblos que fueron el teatro de la guerra, cada rincón y cada piedra es un monumento al heroísmo de esta raza. Y junto a los nombres de esta Geografía, ahora tan entrañablemente aprendida por todos los españoles, están los nombres, presentes para siempre en el corazón de todos los españoles, de las figuras serenas de la guerra, junto al nombre del Caudillo y del General jefe del Ejército del Norte, el nombre del General Solchaga, jefe de las Brigadas de Navarra. (Aplausos).

(El General Solchaga puesto en pie saludó), y el nombre del ilustre General Vigón (Aplausos), y los nombres de García Valiño y Juan Bautista Sánchez. (Aplausos). García Valiño saludó, los conquistadores, y el de Camilo Alonso, y el de Bartomeu, caído herido a las puertas de la villa, y el de Cayuela y el de Latorre y el de Martínez Campos, y el de tantos otros que fuera imposible recordar ahora aquí, pero que tanto ellos como nosotros y cada uno de los que fueron combatientes en las Unidades Militares a sus órdenes, y singularmente los de aquellos que prestaron el más alto servicio, rindiendo su vida a la Patria, están y estarán presentes siempre en nuestro recuerdo, y España que es un pueblo cristiano, de posición espiritualista, personalista, no admitirá el homenaje al héroe anónimo. Individualmente todos y cada uno de ellos sus nombres, con letras de oro serán esculpidos (Gran ovación que interrumpe al orador), serán esculpidos con letras de oro en los muros de las Parroquias donde nacieran, y de nuevas comunidades religiosas rezarán por ellos en todas las jornadas, mientras dure y mientras sea la Historia de España. (Grandes aplausos. Muy bien).

Y aquellas Unidades [As Brigadas] y con ellos los tercios de Begoña y de Nuestra Señora del Camino, de San Miguel y de Ormendi, de Lacar y de Montejauna y San Ignacio, y las banderas todas de la Falange de Navarra, y Batallones de Castilla, y fuerzas de todas las regiones de España, colaborando a la gran empresa: muchas de ellas, las más salidas de aquella cátedra magnífica, cantera de la mejor Infantería del mundo, el Alcazar de Toledo (Muy bien) empenchado, allá en lo alto, por un airón heroico hecho con el nombre y la gloria del General Moscardó. (Aplausos). El General Moscardó saludó brazo en alto).

Y tras de esto, españoles, la guerra sigue monocrónica, con su tono victorioso, y aquella pequeña ventana que primero abrió nuestro Ejército al mar Cantábrico, se ensanchó en Levante. En nuestro mar, donde otra vez las banderas gloriosas de España reciben los homenajes del mar de nuestra civilización. (Muy bien).

Por eso, la cosa es clara. Para nosotros no hay ni puede haber más meta que la meta de la victoria. Ni pactos, ni abrazos, ni transacciones, que fueran así conservarse vuestras virtudes.

Junta Provincial de Abastos SANCION EJEMPLAR. Por vender patatas a precio superior a la tasa y por lo tanto no autorizado, ha sido sancionado el propietario del establecimiento «Granja Carmen» con la multa de MIL QUINIENTAS PESETAS. NOTA: Esta Presidencia de la Junta Provincial de Abastos lamenta la falta de cooperación ciudadana que viene observando en general y muy especialmente en este caso, pues habiéndose vendido al detall 3.000 kg. de patatas a precio notoriamente superior a la tasa, no ha recibido denuncia alguna directa de los compradores sino que ha tenido que ser por otros conductos. Burgos 20 de Junio de 1938.—Segundo Año Triunfal.—El Gobernador Civil Presidente, ANTONIO ALMAGRO.





